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Елена ОДИНЦОВА

Если, конечно, поступившие 
поправки будут приняты в Госдуме.

Гражданам, которые живут в аварийных до-
мах, предложено выдавать ипотеку на льготных 
условиях - под 3% годовых (сейчас средняя став-
ка - 9,4%). С поправками в законодательство вы-
ступил член Комитета Госдумы по бюджету  
и налогам Дмитрий Юрков. 

Предлагается такой механизм помощи жильцам-
аварийщикам: если они хотят переселиться за 
счет ипотеки, первый взнос на новое жилье им 
оплатит Фонд содействия реформированию ЖКХ. 
А дальше за счет средств фонда же субсидируется 
ставка по ипотеке - так, чтобы для переселенца 
она не превышала 3%.

- Сейчас реальные социальные гарантии при рас-
селении из аварийного жилья, признанного таким 
после 1 января 2017 года, полагаются только тем, 
кто живет в неприватизированных квартирах - по 
договору соцнайма, - пояснила «КП» исполни-
тельный директор «ЖКХ Контроль» Светлана 
Разворотнева. - Им при переселении гарантиру-
ется новое жилье с таким же метражом. Тем же, 
у кого квартиры оформлены в собственность, по 
Жилищному кодексу, гарантируется лишь выкуп 
их жилища в аварийном доме. Дополнительные 
меры поддержки - на усмотрение регионов. 

То есть теоретически люди могут получить на 
руки сравнительно небольшие деньги за свою 
ветхую квартиру - и решай дальше проблему сам.

Правда, есть сомнения, что и ипотека под 3% 
тут поможет. В аварийных домах проживает мно-
го малоимущих граждан, которым и очень-очень 
льготная ипотека не по карману.

- Альтернативное предложение - прописать в 
законе, что малоимущим жильцам аварийных 
домов гарантируется новое жилье, - предлагает 
Светлана Разворотнева.

Дмитрий СМИРНОВ

За год Россия 
продала оружия 
на $13 миллиардов.

Экспорт российского 
вооружения, если счи-
тать в деньгах, год назад 
уступил пальму первен-
ства продаже нашего про-
довольствия за границу. 
Но продолжает оставать-
ся очень серьезным ис-
точником доходов для 
страны. Об успехах и 
перспективах на этом 
направлении Владимир 
Путин сказал на заседа-
нии Комиссии по военно-
техническому сотрудни-
честву (ВТС).

- Продажи наших воо-
ружений и военной техни-
ки растут: в текущем году 
отгружено продукции на 
общую сумму 13 миллиар-
дов долларов, - похвалил 
президент работу отече-
ственной оборонки. - Это 
на два с лишним миллиар-

да больше, чем в прошлом 
году. Российские позиции 
на глобальном рынке воо-
ружения укрепляются. И 
это несмотря на усиление 
санкций и недобросовест-
ной конкуренции.

7 оружейных выставок, 
прошедших в этом году в 
России - от «Армия-2019» 
до «МАКС-2019», внес-
ли большой вклад в про-
движение отечественной 
оборонки. Среди послед-
них ее достижений были 
показаны новейший ис-
требитель 5-го поколе-
ния Су-57, десантный 
транспортный вертолет 
Ми-38Т,  зенитно-
ракетный комплекс «Ви-
кинг», бронеавтомобиль 
«Тигр».

- По итогам выставок 
заключены контракты на 
35 миллиардов рублей, - 
напомнил Путин. - В 
целом портфель заказов 
стабильный и превышает 
50 миллиардов долларов. 
Высокий спрос на отече-

ственную военную про-
дукцию - это серьезный 
стимул совершенствовать 
ее и сохранять лидирую-
щие позиции в этом вы-
сокотехнологичном сег-
менте.

Очень кстати пришелся 
и прошедший в Сочи этой 
осенью саммит Россия - 
Африка.

- По итогам саммита 
прошу проработать посту-
пившие многочисленные 
предложения, - поручил 
Путин. - Конечно, с уче-
том гибких подходов к 
поставкам и оплате. Надо 
быть ближе к потребите-
лю и активнее наращивать 
сервисные центры на тер-
ритории заказчиков.

Картина дня: в верхах

 ■ НОВШЕСТВО

 ■ ЖИЛЬЁ МОЁ

«Аварийную» ипотеку 
будут давать под 3%

Игорь ЕМЕЛЬЯНОВ

Президент внес 
в Госдуму проект закона 
о таком звании.

Законопроект поступил в Комитет по 
труду, соцполитике и делам ветеранов.

Как получить почетное звание?
Граждане и общественные организа-

ции смогут постучаться с инициативой 
в местные органы самоуправления. Те - 
предложить властям региона. А они уже 
- к президенту. Решение о присвоении 
примет специальный оргкомитет.

За что присваивают?
Если у вас есть завод, имевший гос-

награды или переходящие знамена Го-
скомитета по обороне СССР или немало 
ветеранов с наградами за трудовую до-
блесть, - дерзайте!

Кто первые в очереди?
Города, героически обеспечившие в 

войну бесперебойное производство во-
енной и гражданской продукции.

Как это будет отмечено?
Город получит памятную стелу с тек-

стом президентского указа о присвоении 
звания «Город трудовой доблести». И 
трижды в год - на 1 и 9 мая и на День 
города - прогремит праздничный салют.

За комментариями «КП» обратилась к 
члену Комитета ГД по труду Олегу 
ШЕИНУ:

- В нашем комитете идею эту, конечно, 
поддержат. Победа ведь ковалась не 
только на фронте, но и в тылу.

- Первые кандидаты, что прихо-
дят на ум, - Екатеринбург, Нижний, 
Челябинск, Самара...

- Но это могут быть не только про-
мышленные центры страны вро-
де Свердловска-Екатеринбурга или 
Горького-Нижнего, который, кстати, под-
вергался серьезным бомбежкам вплоть 
до 1943-го...

- Сталинград-Волгоград может 
быть не только городом-героем, 
но и городом трудовой доблести - 
там танки выпускали даже осенью 
1942-го, под огнем.

- Да любой город СССР того време-
ни может быть отнесен к такой кате-
гории! И Владивосток, и Магадан, и 
Петропавловск-Камчатский. Все люди 
и в ближнем, и в глубоком тылу работа-
ли тяжело и с максимальной отдачей.

- А не замельчит ли это прежде 
высокое звание - города-герои в 
СССР можно было по пальцам пере-
считать...

- Нет. И идею мы поддержим в том чис-
ле потому, что она расширяет конструк-
цию общего подхода к тому, кто ковал 

победу в Великой Отечественной  - не 
только летчики с танкистами да пехота 
с царицей полей...

- Выбран многоступенчатый путь 
для присвоения звания...

- Это не громоздко. Наоборот, поощря-
ет активность жителей городов, которые 
теперь получат понятный механизм вы-
движения своего города на такое по-
четное звание. Что хорошо. А многосту-
пенчатость - это выстраивание модели 
аргументации. Люди должны будут по-
копаться в исторических источниках, в 
архивах. Это тоже неплохо - предметное 
изучение недавней истории своей малой 
родины.

- Кроме установки стелы и воз-
можности трех салютов в год, какие 
еще преимущества получат города 
трудовой доблести?

- Человек вправе будет сказать  - я 
живу в городе трудовой доблести. У 
нас же не все города-герои из тех, где 
шли тяжелые бои, - есть и города воин-
ской доблести. Но люди ими гордятся. 
То есть это моральное поощрение. Что 
касается салютов трижды в год… Ре-
шением местных властей их и прежде 
могли устраивать, сейчас это, возможно, 
будет закреплено.
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Президент поручил чиновникам и директорам заводов, причастных к оборонке, 
быть «ближе к потребителю» - строить наши сервисные центры 

в странах - заказчиках российского оружия.

В России появятся 
города трудовой доблести

Вооружены 
и очень 
привлекательны
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Евгений БЕЛЯКОВ

Такая возможность 
была в проекте новой 
пенсионной реформы.

В правительстве продолжают обсуж-
дать грядущие изменения в нашей пен-
сионной системе. Очередная реформа 
называется «гарантированный пенсион-
ный план». Ее суть в том, что нам хотят 
предложить самим копить на будущую 
пенсию. То есть по чуть-чуть отщипы-
вать с каждой зарплаты и переводить 
на специальный пенсионный счет. За это 
россиянам и их работодателям хотят по-
обещать налоговые льготы. Сумма будет 

копиться в течение нескольких десятков 
лет. Ею станут распоряжаться специаль-
ные фонды, которые будут вкладывать 
деньги в ценные бумаги и приносить нам 
инвестиционный доход. А при выходе на 
пенсию мы получим давно обещанную 
нам прибавку к пенсии.

«КП» подробно писала о предлагаемых 
изменениях в конце октября. В течение 
полутора месяцев чиновники получали 
обратную связь от экспертов и других 
заинтересованных лиц. И те нашли не-
сколько дырявых мест в законопроекте. 
В частности, в первоначальном варианте 
предлагалось, что будет действовать так 
называемый период охлаждения. То есть 
гражданин может начать откладывать 

деньги на будущую пенсию, а потом пере-
думать и забрать все деньги обратно.

Некоторые эксперты увидели в этом 
возможность обналичить все нынешние 
пенсионные накопления. Те, что были за-
морожены в 2014 году. Сейчас у многих 
россиян там скопились крупные суммы. 
Они лежат либо во Внешэкономбанке, 
либо в негосударственных пенсионных 
фондах. При их переводе на новую си-
стему гражданин мог бы воспользовать-
ся периодом охлаждения и вернуть эту 
сумму себе.

Теперь эту возможность решили убрать 
из законопроекта. То есть прекратить 
отчисления человек сможет в любой мо-
мент, а вернуть уже отправленные в фонд 

деньги  - нет. Их можно будет получить 
только при выходе на пенсию или если 
вам срочно потребуются деньги на опе-
рацию (список форс-мажорных обстоя-
тельств власти еще будут определять).

- Со стороны государства неправильно 
держать эти деньги у себя и не давать 
возможности человеку, например, опла-
тить дорогостоящее лечение. Это не-
честно. Экономически средства ГПП - это 
средства гражданина, - считает замми-
нистра финансов Алексей Моисеев.

В ближайшее время законопроект бу-
дет дополнен и отправлен на дополни-
тельное обсуждение. «Комсомолка» бу-
дет следить за ходом процесса. Внедрить 
новую систему власти хотят с 2021 года.

Умер Михаил Фе-
дорович Ненашев, 
журналист, публи-
цист, государствен-
ный деятель, педагог, 
профессор, доктор 
исторических наук - 
человек, в судьбе ко-
торого переплелись 
две эпохи. В каждой 
из них он достиг впе-
чатляющих высот - и 
в том, что называют 
карьерными дости-
жениями и профес-
сиональной реали-
зацией, и в том, что 
именуют чистотой 
устремлений и по-
мыслов и сохране-
нием человеческого 
достоинства.

В советское время 
Михаил Ненашев 
возглавлял редак-
цию газеты «Совет-
ская Россия», Госу-
дарственный комитет 
СССР по делам изда-
тельств, полиграфии 
и книжной торгов-
ли, Государствен-
ный комитет СССР 
по телевидению и 
радиовещанию, Го-
сударственный ко-
митет СССР по пе-
чати, Министерство  
информации и пе-
чати СССР. После 
возглавлял государ-
ственное издатель-
ство «Русская книга», 
заведовал кафедрой 
журналистики и 
массовых коммуни-
каций Московско-
го государственного 
университета печати 
имени Ивана Федо-
рова (ныне - Москов-
ский политех).

Но для многих из 
нас, чья деятель-
ность на протяже-
нии последних со-
рока лет связана с 
журналистикой, с 

телевидением, с пе-
чатной прессой, - он 
был и остается бли-
стательным Главным 
Редактором: умным, 
заботливым, рани-
мым человеком; при 
этом - непреклонным 
и жестким руководи-
телем, способным на 
серьезные поступки, 
когда дело касалось 
принципиальных ре-
шений.

10 ноября 2019 го-
да Михаилу Федоро-
вичу исполнилось 90 
лет. Пережив взлеты 
и падения и не оже-
сточившись от вне-
запных перемен, в 
своей мемуарной 
книге, выпущен-
ной еще в 90-е годы 
прошлого века и на-
званной «Заложник 
времени. Заметки. 
Размышления. Сви-
детельства», он пиа-
сал: «…нет ничего 
более неразумного 
и бессмысленного, 
чем сожаление о про-
шлом. Я принадлежу 
к тем, кто не жалеет и 
не оплакивает своего 
прошлого, ибо дело 
это безрассудное и 
бесполезное. Какой 
смысл переживать 
по поводу того, что 
нельзя изменить и 
нельзя повторить?»

Несмотря на пре-
клонный возраст, 
Михаил Ненашев 
до последних дней 

активно занимался 
подготовкой жур-
налистских кадров, 
вопросами теории 
и практики журна-
листики, издатель-
ского дела в совре-
менных условиях, 
участвовал в раз-
личных отраслевых 
мероприятиях. Каж-
дое слово, каждый 
поступок Михаила  
Федоровича неиз-
менно были напол-
нены доброжелатель-
ным вниманием к 
человеку, обращены 
к его профессиональ-
ному и гражданскому 
достоинству.

Непростая, проти-
воречивая история 
нашей страны с ее 
светлыми и темными 
сторонами, неодно-
значными сверше-
ниями, проблемами 
и достижениями, от-
разившись в судьбе 
Михаила Ненашева, 
во всей своей полно-
те явила нам образец 
того, с каким досто-
инством и мужеством 
нужно пройти свой 
жизненный путь, не 
покривив душой, не 
поступившись сове-
стью, ни на минуту 
не поддавшись па-
губной слабости.

Мы всегда будем 
помнить нашего до-
рогого Михаила Фе-
доровича Ненашева.

Светлая память.

Картина дня: общество

 ■ ДенежКи

О Михаиле Федоровиче Ненашеве

Минфин не даст обналичить пенсионные накопления

Ненашев был самым смелым из десятка мо-
их главных редакторов. «Делай что должно, и 
пусть будет, что будет» - вот смысл тех советов, 
что получали мы, собкоры, от него на наших 
посиделках в Москве или Красноярске, где он 
собирал своих сибиряков и дальневосточников. 
Он спокойно размышлял с нами вслух на пла-
нерках о «линии ЦК» и о жизни, ползущей в 
большой политический тупик. Он отличался от 
очень многих тогдашних начальников тем, что 
называл вещи своими именами и при этом не 
понижал таинственно голоса, не оглядывался 
по сторонам. Он не боялся - что было просто 
диковинно для его должности. Его интере-
совала истина, а не «что думают в Большом 
доме», - и в этом своем интересе он был уже 
совсем экзотичен. Он не был журналистом. Он 
был ученым исследователем и идеологическим 
работником в самом высшем смысле этих по-
нятий. Я так и не понял, как он вообще мог 
говорить даже в нашем кругу многие «анти-
партийные» вещи в мутные 1981 - 1986 годы. 
Нет, он не был антикоммунистом. Скорее он как 
раз и был коммунистом - положительным парт-
работником из кинофильмов. Какого главного 
редактора тогда волновали всерьез «простые 
читатели»? Ненашев мог говорить о проблемах 
людей часами: азартно, добиваясь появления 
наших рейдов, обзоров, репортажей. Потом 
тащил эти заметки в ЦК, настоял, например, 
чтобы наш с Севой Богдановым (недавним 
председателем Союза журналистов России) 
материал про плачевную судьбу фирменного 

поезда «Россия» обсуждали на Политбюро и 
принимали решения… Эта его энергия и забо-
та была как бы несвоевременной и не в стиле 
эпохи, и никому  - так казалось  - не нужной, 
кроме него самого да журналистов, которых 
он вдохновлял, да еще граждан страны. Тираж 
газеты рос, что, впрочем, в застойные времена 
большой доблестью не являлось. В том смыс-
ле, что главный редактор газеты с растущим 
тиражом в глазах ЦК только становился еще 
сомнительнее. Его влияние на журналистику 
в том, что он - был и самим своим существо-
ванием на посту главного редактора давал 
обществу сигнал: ведь можно, ведь нужно? 
Ведь не все - болото…

Не был Советский Союз империей зла. И 
Ненашев был не один, но их было мало, а по-
лучивших реальную власть вообще единицы. Я 
думаю, если бы каким-то чудом в переломные 
1985 - 1989 годы партия отдала власть не  
М. Горбачеву, а умнейшему Михаилу Нена-
шеву, многое получилось бы по-другому. Это 
не было совсем уж невероятным  - все-таки 
Ненашев Михаил Федорович в те годы был 
одним из самых знаменитых «партийных бонз», 
и уж точно из ярчайших. И реформировали 
бы мы страну, а не развалили. Но для такого 
«кадрового решения», конечно, нужны были и 
«начальники» уровня Ненашева… А их, похоже, 
уже и не оставалось.

Владимир СУНГОРКИН, 
собственный корреспондент газеты 

«Советская Россия» в 1981 - 1986 гг.
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Михаил Ненашев. 1929 - 2019.
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Прощайте, 
Редактор
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Юлия АЛЕХИНА

Откуда пошли славяне, 
чем они отличаются  
от остальных 
европейцев и есть 
ли разница между 
русскими, украинцами 
и белорусами? На эти 
вопросы нам ответил 
доктор химических наук, 
профессор, специалист в 
области ДНК-генеалогии 
Анатолий КЛЕСОВ.

Прародители современных 
русских и славян вышли с Ал-
тая более 20 тысяч лет назад 
и расселились на пространстве 
от Балкан до Балтии. А 5 ты-
сяч лет назад освоили Русскую 
равнину. Таковы сенсационные 
данные ДНК-генеалогии, новой 
науки, которая открывает ра-
нее неизвестные страницы из 
истории народов.

ТРИ ЛИЦА НАЦИИ
- Славяне, современные рус-

ские, украинцы, белорусы - от-
куда эти народы пошли и чем 
отличаются? Наука в курсе, 
Анатолий Алексеевич?

- Давайте сразу договорим-
ся, что мы сейчас говорим не 
о языке и истории. Как от-
личить русского от украинца 
или поляка по языку, и без 
нас известно. Мы говорим 
о ДНК-генеалогии и гапло-
группах. 

- Что это такое?
- Если упрощенно, это ро-

ды - группы людей, произо-
шедшие от одного предка. 
И определяются мутацией 
мужской хромосомы, которая 
наследуется от отца к сыну 
на протяжении многих по-
колений.

Наши древние предки от-
носились к гаплогруппе под 
индексом R1a. Она есть и у 
половины этнических рус-
ских (смотрите таблицу. 
- Ред.), и у трех четвертей 
индусов в высших кастах 
Индии. Их предки жили на 
Русской равнине. Только 
предки русских остались тут, 
а их соплеменники, ставшие 
предками индусов, ушли на 
восток, через Южный Урал, 
в Индию. Племена, носите-
ли этой общей гаплогруппы, 
и есть предки современных 
русских, украинцев, белору-
сов, поляков. Это все общие 
по происхождению народы.

- И что же установила ДНК-
генеалогия о происхожде-
нии русских?

- О генезисе русского 
народа мы можем пока 
говорить лишь в рамках 
последних 5000 лет, при-
чем именно на Русской 
равнине. Основные на-
следственные группы 
современных русских - 
это три основных рода, 
R1a (его у нас 51%), I2a 
(12%) и N1a1 (14%). Кро-

ме них, на Русской равнине 
обитали и эрбины, носите-
ли рода - гаплогруппы R1b. 
Они занимали территорию от 
Каспия до Балтики. А потом 
почти все ушли через Кавказ 
в Месопотамию до Пиреней-
ского полуострова. И засели-
ли Западную и Центральную 
Европу. Сейчас их потомки 
среди современных русских 
составляют 5%.

- Чем отличаются эти три 
основные рода, из которых, 
как вы сказали, и состоит 
основа русских?

- Родоначальники, патри-
архи «русского» рода R1a - это 
древние арии, появившиеся 
здесь 5 - 6 тысяч лет назад.

Вторые - южные, или ду-
найские славяне гаплогруппы 
I2a, предки которых населяли 
Европу в древнейшие време-
на. Они ближайшие предки 
современных южных славян, 
коренные европейцы, и были 
почти полностью уничтоже-
ны эрбинами (род R1b) в хо-
де заселения ими Западной и 
Центральной Европы.

Третьи - уральцы, гапло-
группа N1a1. Они сошли на 
Русскую равнину по запад-
ным склонам Уральских гор 
примерно 3500 лет назад, и 
через 1000 - 1500 лет, к нача-
лу нашей эры, достигли Бал-
тики. От них произошли до 
трети современных жителей 
северо-запада России, Нов-
города, Пскова, и 40% совре-
менных литовцев, латышей, 
эстонцев. Покинув Урал, они 

перешли на язык носителей 
R1a, живших от Урала до Бал-
тики. Иначе говоря, еще 2000 
лет назад они уже говорили 
на ранних славянских язы-
ках. По сути и происхожде-
нию они - уральские славяне, 
хотя такого термина в науке 
пока нет.

НАС ОТ УКРАИНЦЕВ  
И БЕЛОРУСОВ 
НЕВОЗМОЖНО ОТЛИЧИТЬ

- А насколько мы одинаковы 
с украинцами и белорусами? И 
насколько разные?

- Предки русских, украин-
цев и белорусов с древнейших 
времен шли вместе. Это - по 
происхождению - один и тот 
же народ. И состав по гапло-
группам у него один и тот же, 
с небольшими вариациями. 
Это можно увидеть в таблице 
(смотрите ниже. - Ред.), где 
показаны основные роды рус-
ских, украинцев и белорусов 
И сравнить заодно с народа-
ми Прибалтики - с литовца-
ми, латышами, эстонцами и 
финнами.

КТО ТАКИЕ АРИИ, 
СЛАВЯНЕ И РУССКИЕ

- Получается, доминирую-
щий ген русских - на 51% - 
арийский? Кто такие эти арии? 
Если кратко, для неспециали-
стов?

- Определение, кто такие 
арии, у историков, лингви-
стов и в ДНК-генеалогии - 
разные. Когда я сформули-
ровал понятие «арии» с точки 

зрения не языка, а происхо-
ждения, было много крика, 
поскольку до этого в науке 
«арии» считались лишь линг-
вистической категорией - но-
сителями группы языков. Но 
когда стали смотреть ДНК 
ариев, то выяснилось - арии 
это род R1а.

- Так мы арии?
- Так напрямую нельзя го-

ворить. Эпоха ариев давно за-
кончилась, и ариев в совре-
менном мире нет. Есть лишь 
их потомки, отдельные на-
роды, у которых давно соб-
ственная история и судьба.

Сложность в том, что ни 
история, ни лингвистика не 
используют понятия «потом-
ки». Они просто не знают, как 
установить - кто кому предок, 
а кто потомок. Невозможно 
доказать напрямую, что лю-
ди, научившиеся делать схо-
жую керамику и говорить схо-
жие слова, - это потомки тех, 
кто раньше и в другом месте 
делал то же самое. Методы, 
позволяющие доказательно 
определить, кто есть предок, а 
кто потомок, по каким марш-
рутам шло переселение на-
родов, есть только у ДНК-
генеалогии.

ЛИНИЯ СТАЛИНА -  
НА ГЕННОМ УРОВНЕ

- Так как же в действитель-
ности шли переселения древ-
них народов?

- Как правило, шли медлен-
но - до появления лошадей 
скорость миграций была в 

среднем всего по киломе-
тру в год, но за двадцать 
тысяч лет арии прошли 
почти по всей централь-
ной Евразии, а отдельные 
ветви ушли и дальше.

Я так подробно расска-
зываю, потому что клас-
сическая история зача-
стую рисует эти потоки 
миграции ровно в обрат-
ном направлении. Так, в 
учебниках истории до сих 

пор можно встретить расска-
зы про неких мифических 
«иранцев», которые якобы 
жили в древности на Дону, 
хотя на самом деле миграция 
ариев пять тысяч лет назад 
шла вначале по Русской рав-
нине на восток до Урала, а по-
том на юг, в Индию и Иран. 
Иранское плато - это не ис-
ходный, а конечный пункт 
прибытия древних ариев. 
Лингвисты вообще любят 
называть языки по конечно-
му пункту маршрута наро-
дов. Например, говорят про 
финно-угорские языки, хотя 
они начали формироваться 
на Урале, а на территорию 
будущей Финляндии народ, 
который там сейчас живет, 
прибыл не так давно, уже в 
нашей эре.

- То есть потомки древних 
арийцев - это славяне, иранцы 
и высшие касты индусов?

- Не только. Мы встречаем 
материальные признаки ми-
грации ариев от Балтики на 
севере до Индийского океана 
на юге, от Альп на западе до 
Алтая на востоке. Но число 
потомков ариев среди наро-
дов на этих территориях со-
вершенно разное. Так, среди 
арабов их около 12%, у сер-
бов - 16%, у узбеков - 25%, у 
таджиков - 30%, у украинцев - 
45%, а у русских - 51%.

- А откуда такая разница у 
русских и сербов? Ведь при-
нято считать, что мы - братья 
по крови. Да и языки у нас по-
хожие.

- Сербы в значительной ча-
сти - это потомки древнего 
коренного населения Европы 
(рода I2a). А особые отноше-
ния сербов с русами связаны 
не с «арийским» прошлым, а 
с куда более поздними вре-
менами, фактически с конца 
прошлой - начала нашей эры.

- И еще: страны НАТО - это 
в основном род R1b, а Россия 
- это R1a. Это влияет на наши 
отношения?

- Конечно, мы разные. Хо-
тя носители «русского» рода 
R1a и европейского R1b это 
близкие родственники. Оба 
родом из Южной Сибири. Но 
появились они не одновре-
менно, между их формиро-
ванием прошло около 2500 
лет. И шли они в Европу раз-
ными путями целых 15 тысяч 
лет, причем раздельно. Это 
и сформировало носителей 
R1a (в будущем - ариев) и R1b 
(эрбинов).

Когда эрбины прибыли в 
Европу, они почти полностью 
уничтожили коренное евро-
пейское население. Историки 
это знают как «Гибель старой 
Европы». Тогда-то носители 
гаплогруппы R1a и прибы-
ли на Русскую равнину как 
древние арии. И с тех пор 
так сложилось, что в Евро-
пе - Западной, Центральной 
и Южной - сейчас мужское 

Раскрыта тайна происхождения       русского народа
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Ксения БОГДАНОВА

Новая серия 
о приключениях 
белого медвежонка 
создана 
при поддержке 
компании «Роснефть».

К Новому году кино-
студия «Союзмультфильм» 
сделала и детям, и взрос-
лым особенный подарок: на 
экраны выходит новая се-
рия «Умки». Мульт фильму, 
на котором выросло не одно 
поколение советских, а по-
том и российских ребятишек, 
в этом году исполняется 50 
лет. К юбилею мультиплика-
торы создали завершающую 
часть трилогии о приклю-
чениях белого медвежонка. 
Генеральным спонсором 
мультфильма стала компания 
«Роснефть», проект также 
поддержало Министерство 
культуры РФ.

Презентация финальной 
серии прошла 14 декабря 
на киностудии «Союзмуль-
тфильм». На широкий экран 
мульт фильм выйдет в канун 
Нового года. Во время пре-
мьеры зрители посмотрели 
все части трилогии, расска-
зывающей о материнской 
любви и искренней дружбе. 
Новая серия стала трогатель-
ной встречей с любимым мед-

вежонком для родителей, ко-
торые теперь наблюдали, как 
обаятельный полярный миш-
ка покоряет сердца их детей.

- Раньше, в советские вре-
мена, мы не создавали се-
риалы. От одного до друго-
го фильма могло проходить 
по 2 - 3 года. В нашем случае 
прошло 50 лет, - рассказала 
председатель правления ки-
ностудии «Союзмультфильм» 
Юлиана Слащева. - И сегодня 
мы с радостью показываем 
наш новый мультфильм. Я 
считаю, что он у нас получил-
ся трогательным и милым. 
Мы невероятно благодарны 
«Роснефти», Министерству 
культуры за то, что они дали 
возможность воплотить идею 
новой серии про Умку.

Финальная часть «Умки» 
стала логичным завершени-
ем истории маленького путе-
шественника. В первой части 
медвежонок познает мир, во 
второй - взрослеет и отправ-
ляется в странствие, в тре-
тьей - возвращается домой.

- Большое счастье уча-
ствовать во втором рожде-
нии «Союзмультфильма» - 
студии, которая продолжает 
традиции великой советской 
анимации, - подчерк нул 
пресс-секретарь «Роснефти» 
Михаил Леонтьев. - Идея ани-
мации в том, чтобы оживлять. 
Одушевлять не только своих 
персонажей, но и воодушев-
лять людей, которые смотрят 
мультфильмы.

В финале нового мульти-

ка звучит легендарная «Ко-
лыбельная медведицы». В 
первой и второй частях ее 
исполнила звезда 60-х Аида 
Ведищева. В новой серии пес-
ню спела народная артистка 
России Лариса Долина.

- Мы с надеждой ожидаем 
реакцию зрителей на этот 
мультфильм. И спасибо ком-
пании «Роснефть» за то, что 
участвует в этом проекте, - 
отметил заместитель министра 
культуры Павел Степанов.

А В ЭТО ВРЕМЯ

Белые мишки 
под защитой 
нефтяников

«Роснефть», разрабатывая 
месторождения на Арктическом 
шельфе России, считает защиту 
белых медведей одним из своих 
главных приоритетов. С 2014 года 
изучением популяции белых ми-
шек занимается «Арктический На-
учный Центр», являющийся частью 
научно-проектного комплекса 
«Роснефти». Ученые наблюдают 
за медведями в их естественной 
среде, исследуют пути миграции 
и состояние здоровья. За это вре-
мя вместе с ведущими научными 
институтами страны «Роснефть» 
провела более 20 экспедиций по 
изучению арктической фауны.

С 2013 года компания опекает 
белых медведей во всех зоопар-
ках России. «Роснефть» взяла 
на полный пансион мишек в 16 
зоопарках: на попечении нефтяни-
ков находятся 34 белых медведя. 
Компания оплачивает косолапым 
не только полноценное питание, 
но и ветеринарное обслужива-
ние и даже досуг. Совместно с 
«Обществом «Дикая природа» 
«Роснефть» разработала линейку 
игрушек для белых медведей. Это 
пластиковые шары и цилиндры, 
издающие разнообразные звуки 
и запахи. Играя с ними, мишки 
в вольерах больше двигаются и 
разминают мышцы.

КСТАТИ
Как появилось 
имя медвежонка

Логично предположить, что Умка 
означает «умный медвежонок». На 
самом деле «умкы» на чукотском 
языке - «самец белого медведя». 
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Финальная часть «Умки» стала логичным завершением 
истории маленького путешественника. 

«Умка» возвращается на экраны
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Педсовет:

Раскрыт 
секрет 
популярности 
детских 
видеоблогов
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Звезда говорит >>12
(4)

>>16 (8)

>>10 (2)

С Нового года вырастут пособия на ребенка
Как изменятся различные 
государственные выплаты 
для семей в 2020-м.

В наступающем году средний 
размер ежемесячной выплаты 
на первого и второго ребенка 
вырастет до 12 тысяч рублей 
вместо нынешних 11,2 тысячи 
рублей, сообщили в Минтруде 
России. В ведомстве прогнози-
руют: всего семья при рождении 
первого или второго ребенка по-
лучит поддержку в размере по-
рядка 430 тысяч рублей за три 
года.

ЧТО ИМЕННО ИЗМЕНИТСЯ?

1 За малышей 
будут платить 
больше и дольше

Продлен срок выплат посо-
бия на первого и второго ребен-
ка. Если сейчас его получают 
на детей до полутора лет, то с 1 
января 2020 года такие выплаты 
станут платить до достижения 
малышом трех лет.

Размер выплат равен величине 
прожиточного минимума на ре-
бенка, установленного в регио-
не. В следующем году он соста-
вит в среднем 12 тысяч рублей.

Также изменится критерий 
нуждаемости семей, по кото-
рому им назначают выплату: 
теперь доход не должен пре-
вышать двукратную величи-
ну прожиточного минимума 
трудоспособного населения, 

установленного в регионе (ра-
нее была полуторакратная). Это 
позволит гораздо большему чис-
лу семей воспользоваться про-
граммой поддержки.

Чтобы понять, имеет ли ваша 
семья право на выплату, нужно 
взять общую сумму доходов се-
мьи за последние 12 календар-
ных месяцев, разделить ее на 12, 
а потом разделить на количество 
членов семьи, включая рожден-
ного ребенка.

2 Увеличится 
материнский 
капитал

Выплачивается за второго 
(или последующего ребенка, 
если не выплачивалось на вто-
рого), рожденного с 2007 по 
2021 год. Его можно получить 
только один раз - и потратить 
на определенные нужды се-
мьи (см. «Цифры»). С 1 января 
2020-го материнский капитал бу-
дет составлять 466 617 рублей.

3 Не забываем 
про 450 тысяч 
на погашение 

ипотеки
Семьям с тремя и более деть-

ми государство начало выпла-
чивать по 450 тысяч рублей на 
погашение ипотеки. 

А как получить льготную 
ипотеку под 6% -

Певец 
Денис 
Клявер:

Сын
собрался 
в армию - и я его поддержал

Раньше 
деньги 

выдавали 
на детей до полутора 

лет, а теперь - 
до достижения 

трехлетнего 
возраста.

 ■ ЧТО ЕЩЕ?

• При рождении 
третьего 
ребенка

(И последующих детей)

Выплачивается ежемесячно до дости-
жения ребенком возраста 3 лет в регио-
нах с суммарным коэффициентом рож-
даемости ниже 2, а в регионах Дальнего 
Востока - независимо от коэффициента 
рождаемости. Всего в 74 регионах вы-
плачивается это пособие.

В среднем 10,4 тыс. рублей (в размере 
одного прожиточного минимума ребенка 
в вашем регионе).

• Выплаты по уходу 
за детьми-инвалидами

Ежемесячная выплата по уходу назна-
чается одному неработающему трудоспо-
собному лицу в отношении каждого не-
трудоспособного ребенка-инвалида или 
инвалида с детства I группы на период 
осуществления ухода за ним.

Согласно Посланию президента сейчас 
это 10 000 рублей в месяц.
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Татьяна РУСИНОВА

Простые вопросы о льготном 
займе на недвижимость.

Каковы условия льготного займа для 
семей, в которых родился второй, тре-
тий (и так далее) ребенок? Давайте раз-
беремся, кто и на каких условиях может 
воспользоваться программой.

Льготная ставка по ипотеке в 6% дей-
ствует в течение всего срока кредита. 
Достаточно родить второго ребенка, 
чтобы воспользоваться ими по полной 
программе.

КТО МОЖЕТ УЧАСТВОВАТЬ?
Главное условие - ребенок (второй, 

третий и далее) должен родиться с 1 
января 2018 по 31 декабря 2022 г. И быть 
гражданином России. Впрочем, вовре-
мя родить детей мало - от семьи все же 
потребуются и кое-какие вложения.

СКОЛЬКО НУЖНО ДЕНЕГ?
Первоначальный взнос - от 20%. Это 

тоже обязательное условие: размер 

льготного кредита не должен превы-
шать 80% от стоимости недвижимости.

В качестве взноса можно использо-
вать материнский капитал. (Сколько 
он сейчас составляет - см. стр. 9 (1). 
То есть если стоимость нового жили-
ща укладывается в 1,2 млн рублей, до-
полнительные средства искать не надо. 
Главное, иметь возможность вовремя 
расплачиваться по кредиту. 

ЧТО ПОЛУЧИТСЯ 
КУПИТЬ?

Пока программа распространяется 
только на покупку новостроек.

Есть ограничения и по сумме кре-
дита. Для Москвы, Московской обла-
сти, Санкт-Петербурга, Ленинградской 
области - до 12 млн рублей. Для всех 
остальных - до 6 млн.

В принципе можно купить и более до-
рогую квартиру, но кредит по льготной 
ставке дадут именно в установлен-
ных пределах. 

А ЕСЛИ КРЕДИТ НА 
КВАРТИРУ УЖЕ ЕСТЬ?

Жилищный займ можно 
рефинансировать, чтобы 
воспользоваться льготны-
ми условиями. 

Например, семья, где всего 
один ребенок, взяла ипоте-
ку по обычной рыночной 
ставке. А теперь родился 
второй. Можно подавать за-
явление на рефинансирова-
ние - оставшиеся выплаты по 
кредиту вам пересчитают уже 
по льготной ставке.

2
МОЯ СЕМЬЯЖильё моё

Анна РУДЕНКО

Мальчишки и девчонки 
обожают заглядывать 
во взрослый мир. А что может 
быть заманчивее экскурсии 
по самому настоящему 
заводу? Тем более если здесь 
трудится родной человек.

Проект «К папе на работу» стартовал 
на ТАГМЕТе (см. «Справку «КП») че-
тыре года назад. И с тех пор пользуется 
неизменной популярностью.

Первая остановка очередного экс-
курсионного маршрута - электроста-
леплавильный цех. Вокруг все гремит 

и грохочет. Темный фон цеха освеща-
ется оранжево-красными вспышками. 
Сопровождающий в доступной для 
детей форме рассказывает об устрой-
стве и принципе работы электроста-
леплавильной печи, важности регу-
лирования температуры металла и его 
химического состава. Мощь, масшта-
бы и звуки цеха, словно громовые рас-
каты, - первое удивление и восторг на 
лицах детей. Не меньше впечатлений 
от печи-ковша и машины непрерыв-
ного литья заготовки.

Пора отправляться в следующий цех 
- трубопрокатный, где кипит своя ин-
тересная жизнь. Технология горячего 
проката, стан со слитками прямо из 

печей, летящая, словно ракета, буду-
щая труба, для детей все это - настоя-
щее волшебство.

На выходе детвора встречается с ра-
ботниками завода.

- Смена растет? Это хорошо! - с 
улыбкой обращается к юной компа-
нии один из них.

Напоследок детям рассказывают 
о важности соблюдения требований 
охраны труда на производстве.

- От экскурсии остались только яр-
кие и положительные эмоции. Дочь 
на заводе уже второй раз, но соби-
рается прийти еще, - делится впе-
чатлениями мастер по ремонту обо-
рудования ЭСПЦ Сергей Денисов, 

который сопровождал дочь Лилию 
в цехах. Рада за сына и контролер в 
производстве черных металлов ОТК 
Наталья Ищенко.

- Денису все очень понравилось. 
Было настолько интересно, что время 
пролетело незаметно, и двух часов по-
казалось мало. Так что при первой же 
возможности придем снова.

Посещение завода стало полезным 
и познавательным. Ведь у детей была 
возможность получить представле-
ние о производстве. А еще испытать 
гордость за своих родителей, управ-
ляющих стихией огня, понять, на-
сколько сложен и достоин уважения 
труд металлурга.

Наладчик 
автоматических 

линий ТПЦ Андрей 
Лозовский с сыном 

Владиславом.

 ■ СПРАВКА «КП»

Таганрогский ме-
таллургический завод 
(ТАГМЕТ) входит в 
Трубную Металлур-
гическую Компанию 
(ТМК) и является од-
ним из ведущих рос-
сийских предприятий 
трубной отрасли. За-
вод выпускает практи-
чески все виды сталь-
ных труб, в том числе 
высокопрочные и кор-
розионностойкие тру-
бы со специальными 
свойствами, исполь-
зующиеся в нефтегазо-
вой отрасли. Продукция 
предприятия поставля-
ется как российским, 
так и зарубежным по-
требителям. На заводе 
работают около 6 тысяч 
человек.

 ■ ЗНАЙ НАШИХ!

Детям вход 
разрешен

Дадут ли вам ипотеку 
под 6 процентов?
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3
МОЯ СЕМЬЯ Кошелек

Алина ЛАДНАЯ

Как маме превратить 
творческое хобби  
в источник доходов.

Декрет и радости материнства вовсе 
не повод задвинуть свои интересы на 
дальний план, особенно если мама - 
творческая личность. Наоборот, по-
явление малыша - как раз тот период, 
когда можно прислушаться к потреб-
ностям не только тела, но и души. 
Дети делают нас лучше, а интернет 
дает возможность демонстрировать 
и монетизировать свои творческие 
способности, не выходя из дома.

1 Шить, 
вязать, ваять

Если хендмейд для вас - не просто 
слово и вы уже обеспечили сделан-
ными своими руками украшениями 
(одеждой, игрушками и т. п.) себя, 
всех членов семьи, друзей и знако-
мых, можно выходить на новый уро-
вень.

Авторские вещи приобретают все 
большую ценность. Люди хотят иметь 
нечто уникальное, эксклюзивное, че-
го не будет ни у кого другого. Воз-
можно, именно вы можете им это 
предложить.

Самый известный портал Ру-
нета, где можно выставлять и 
продавать свои работы, «Ярмар-
ка Мастеров» (www.livemaster.
ru). Создание магазина на нем 
бесплатно. Там же можно повы-
сить свое мастерство и научиться 
чему-то новому - в мастер-классах 
недостатка нет.

2 Мир 
в объеКтиве

Вы видите красоту там, где ее не 
замечают другие? Ваши фотографии 
из отпуска собирают сотни лайков в 
социальных сетях? Ваш малыш по-
зирует вам едва ли не с рождения, а 
рейтинг самых желанных подарков 
возглавляет новая оптика? Не дайте 
своему таланту пропасть попусту, ведь 
он может помочь вам заявить о себе, 
даже если вы круглые сутки прово-
дите с малышом на руках.

Удачные фотографии можно не 
только выкладывать в соцсети, но и 
продавать фотобанкам. Один из са-
мых популярных - Shutterstock.(www.
shutterstock.com/ru). За последние 

15 лет он вы-
платил своим 

п о с т а в щ и к а м 
контента (фото-

графам, иллюстра-
торам и другим) более 

0,5 млрд долларов. Если вы лишены 
предрассудков, почему бы вам не по-
пробовать продать свои лучшие фото-
работы?

3 С пылу 
С жару

Если родные и близкие в восторге 
от ваших пирожных и тортов, а луч-
шая подруга доверила создание кули-
нарного шедевра для своей свадьбы 
вам, а не какому-то там ресторану, 
вам определенно стоит начать уго-
щать и других людей. Не бесплатно, 
разумеется.

Продавать свои кулинарные творе-
ния можно в соцсетях. Например, соз-
дать для этого специальную страницу 
в Instagram. Особой популярностью 

сегодня пользуются капкейки, кейк-
попсы, зефир и, конечно, авторские 
пирожные. Ну а если вы изловчитесь 
и научитесь готовить веганские или 
ПП-тортики, сможете охватить самую 
модную аудиторию.

4 Не иНСтаграМоМ 
едиНыМ

У вас уже есть блог с большим ко-
личеством подписчиков, но он все 
еще не приносит никакого дохода?

Можно как вариант регистриро-
ваться на платформе Boosty.to, раз-
рабатывать варианты подписки и 
приглашать туда свою аудиторию. Вы 
можете предложить ранний доступ 
к контенту, влияние на наполнение 
вашего блога (возможность предла-
гать темы), благодарности в титрах и 
упоминания в новых работах, какой-
то эксклюзивный контент, участие 
в закрытой группе или чате и другие 
опции, которые могут заинтересо-
вать подписчиков. При этом набор 
опций и их стоимость определяете 
только вы.

Если на ваш блог на Boosty подпи-
шутся 1000 человек, при стоимости 
подписки 200 рублей вы заработае-
те 186 000 рублей в месяц. Неплохая 
прибавка к декретным выплатам - 
если, конечно, все получится.

5 МузыКа 
НаС Связала

Если молодая мама - не только ме-
ломан, но и сама пишет музыку, ей 
стоит задуматься о том, чтобы прояв-
лять свои таланты не только в пении 
колыбельных. Посетило вдохнове-
ние - сыграй, запиши как минус и 
пробегись по порталам, где можно 
продавать мелодии и биты.

Сейчас очень многие профессио-
нальные музыканты не сочиняют 
музыку с нуля, а покупают биты  

и накладывают на них собственные 
мелодии. Удобно. Один из таких пор-
талов - Beatmaker.tv. Работает просто: 
регистрируетесь как битмейкер и за-
гружаете свои минусовки в каталог. 
Цены на них колеблются в промежут-
ке от 5 до 300 долларов.

В общем, не сдерживайте свои твор-
ческие порывы! Развивайте себя вме-
сте с ребенком - и он будет вами гор-
диться. А чтобы все было по закону, 
что бы вы ни продавали - пирожные, 
авторских кукол или контент, - не 
забывайте о необходимости платить 
налоги. Благо сегодня это тоже можно 
делать в режиме онлайн - потребуется 
лишь скачать на смартфон мобильное 
приложение для самозанятых.

5 простых способов заработать в декрете 

 ■ а в Это вреМя

пора  
прокачать себя 
в профессии

Уже с Нового года в России начнет 
работать программа профессиональ-
ного обучения женщин с детьми в 
рамках нацпроекта «Демография». 
За счет федерального бюджета будет 
организовано переобучение и по-
вышение квалификации женщин в 
период отпуска по уходу за ребенком 
в возрасте до трех лет, а также жен-
щин, имеющих детей дошкольного 
возраста, не состоящих в трудовых 
отношениях и обратившихся в ор-
ганы службы занятости.

 Уже даже подсчитали: к 2025 году 
пройти переобучение или подтянуть 
свои профессиональные знания по 
этой программе смогут минимум 230 
тысяч россиянок. На этот проект 
уже выделены более 11 млрд рублей. 

Кстати, уже сейчас подобные про-
граммы работают в регионах. В 2018 
году, к примеру, обучение и допол-
нительное профессиональное обра-
зование получили 18,2 тысячи жен-
щины с маленькими детьми. Но, по 
оценке Минтруда, мам, желающих 
обучаться, повышать квалифика-
цию или учиться чему-то новому, 
куда больше. Им обязательно пой-
дут навстречу. И когда федеральный 
проект заработает, получится про-
качать в плане профессии в 2,5 раза 
больше россиянок.

Дети 
делают нас 

лучше, а интернет 
дает возможность 
демонстрировать 
и монетизировать 
свои творческие 

способности. Причем 
монетизировать,  

не выходя  
из дома.

 ■ в теМу

обеспечить 
место в садике 
для малыша

Минимум 255 тысяч дополни-
тельных мест для детей до трех 
лет появится в ближайшие два го-
да в России в рамках федерального 
проекта «Содействие занятости 
женщин - создание условий до-
школьного образования для детей 
в возрасте до трех лет». Это и го-
сударственные, и частные детские 
садики, и группы кратковременного 
пребывания, где будут созданы все 
необходимые условия для малышей, 
в том числе с особенностями раз-
вития, инвалидов.

Появление разного вида ясельных 
групп, где за детьми будут при-
сматривать и обучать, помогут 
сотням тысяч мам вернуться к ак-
тивной трудовой деятельности и 
начать зарабатывать.
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Звездные

«За меня 
решение 
принял папа»

- Какие-то истории из своей армей-
ской жизни рассказывали сыну?

- Поскольку я был студентом му-
зыкального училища, нас расфор-
мировывали на службу по военным 
оркестрам родного Питера. Кстати, 
это было папино решение. Я-то был 
уверен, что не пойду служить. Но, раз 
папа сказал - в армию, значит, надо 
идти служить. Просто в то время это 
было не очень престижно. А сейчас 
как раз наоборот, чему я, несомнен-
но, рад. Ну поскольку папа подклю-
чился, он проявил отцовскую опеку 
и договорился с дирижером, замеча-
тельным музыкантом, полковником 
Анатолием Ивановичем Остапенко, 
чтобы меня распределили к нему в 
оркестр. Так как я сын известного ар-
тиста, наш дирижер постоянно ждал 
от меня какого-то подвоха, что я буду 
косячить или лениться…

А я в оркестре: учу марши, днева-
лю, дежурю, все по уставу… Хотя, 
признаюсь, иногда косячил. Служ-
ба территориально проходила в во-
енном училище: при нем была рота 
срочников, и у нас была отдельная 
солдатская спальня, в которой мы 
однажды проспали общий сбор. 
Вызвал Анатолий Иванович к себе  

в кабинет - меня и еще двух моих со-
служивцев. Один был дембель, дру-
гой отслужил половину, а я только 
призвался. Одному вставил, что он 
не отпустит его вовремя на дембель, 
если он так будет себя вести, вто-
рого отчитал, чтобы не равнялся на 
дембеля - еще год служить. А на ме-
ня посмотрел многозначительно и 
спросил: «Ну что, Клявер, началось?»

Вот сыну я эту историю рассказал, 
мы похохотали. С учетом того, что 
все-таки фамилия наша на слуху, 
от Тимофея тоже, наверное, будут 
ожидать каких-то подобных «ню-
ансов поведения», но, уверен, - не 
дождутся.

- В части, где вы служили, были 
неуставные отношения?

- Упаси боже! У нас не было дедов-
щины как таковой. Был устав, был 
ранжир (построение по росту в ар-
мии. - Авт.) - надо просто понимать, 
что есть старшие, есть дембеля, а есть 
ты - молодой. Это правила игры. Но 
никто никого не унижал ни в коем 
случае. Был смешной момент, когда 
я шел по плацу в расстегнутой гим-
настерке, и ремень у меня был такой, 
как у дембелей: висит не на пузе, а 
ниже. И ко мне подошел небольшого 
роста дед и докопался из-за этого. На 
что я предупредил, что, если он хочет 
сходить спокойно в увольнение, то 
лучше не доставать меня. Он был не-
множко шокирован моей наглостью. 
В целом у меня совершенно теплые 

воспоминания об армейской жизни!

- А ваш папа что-то рас-
сказывал о своей армейской 

жизни?

- Конечно, рассказы-
вал. Много подробно-
стей в его автобиографии 
«Жизнь, как песня» - там 

много про армию. Я пом-
ню, что у него было весело. 

Сначала папа служил где-то 
около Москвы, но стал участ-

ником конфликтной ситуации, и его 
отправили в другую часть. Там он 
очень быстро организовал концерт-
ную деятельность… Он не то чтобы 
с легким сердцем отправлял меня в 
армию, а прямо с большим желанием 
обязательно выполнить этот урок.

Сын собрался  Денис Клявер:

Недавно 
Денис вместе 

с супругой завели 
сразу двух собак породы 
хаски. Ирина нашла эту 

сладкую парочку в приюте 
для бездомных животных.  

Увидела и сразу решила: таких 
пушистых товарищей надо 

обязательно забрать! 
Муж ее поддержал.

Известный  
музыкант рассказал  
о том, как воспитывает  
детей.

Денис Клявер поделился подроб-
ностями самого важного события 
в семье в уходящем году - его стар-
ший сын, 18-летний Тимофей, в 
декабре уходит в армию.

- Как сын обосновал свое решение? 
Вы его пытались отговорить?

- За год до выпускных экзаменов 
в школе мы стали обсуждать тему 
поступления. Сначала пытались 
определиться, куда же сын хочет по-
ступать после школы. И финальным 
стало: «Пап, я пойду в армию - так 
хочу. А пока не готов принять реше-
ние, чем буду заниматься дальше». 
Пытались ли его отговорить? Нет, 
мы постарались понять. Во-первых, 
я уважаю решение сына - это его 
жизнь, тем более служить год. Во-
вторых, я по себе знаю, что армия 
дала мне только плюсы и помогла 
из юноши превратиться в созна-
тельного юношу.

- Уже известно, какие войска?

- Сын - профессиональный спорт-
смен, чемпион мира по тхеквондо, 
так что это будет спортивная часть.

- Тимофей готовился к армии?

- Ну он же не на войну уходит - в 
армию, поэтому особой подготовки 
не было. Напутствия от меня по-
лучил обычные: быть человеком, 
постараться погрузиться в новую 
атмосферу, режим. Советы - быть 
мужчиной, то есть в любой ситуа-
ции искать справедливости и отве-
тов на вопросы, максимально думая 
головой, а не кулаками. Армия - это 
уважение к старшим, приказ есть 
приказ, поэтому отключаем «хочу-
не хочу»… Так как сын спортивный 
человек, то проблем быть не долж-
но: он погружен в условия, которые 
пусть немного, но близки к армей-
ским - умеет соблюдать режим, вы-
страивать отношения со старшими, 
уважать тренера и его задания…

- Как договорились держать связь?

- Азбукой Морзе! (Смеется.) Не 
общались еще на эту тему, но там же 
будет телефон какой-то, а значит, 
и возможность общаться.

- За что больше всего переживае-
те?

- Не переживаю, потому что уве-
рен в Тимофее: он замечательный 
парень, мудрый, рассудительный, 
неконфликтный, умеет четко по-
ставить себя в обществе, к тому же 
обаятельный и коммуникабельный.

- Поедете знакомиться с коман-
дованием части?

- Конечно, поеду.
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На отдыхе вместе с сыновьями 
и любимой мамой - певицей 

Ириной Олейниковой.
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«Старший очень 
похож на деда»

- Вы рассказывали год назад нам в 
интервью, что Тимофей задумывался 
о поступлении в театральный инсти-
тут...

- Очень надеюсь, что сын все-таки 
сконцентрируется на этой профессии. 
Но тут ничего не могу загадывать - 
придет после армии, и посмотрим. 
Он целеустремленный мальчик, если 
решит - обязательно своего добьется. 
Как раз во время съемок в моем кли-
пе на песню «Как ты была красива» я 
хотел показать Тимофею со стороны, 
что у него есть задатки для актерской 
профессии. Он был органичный в ка-
дре, мы не готовились: сын пришел 
на съемочную площадку, мы с режис-
сером Сашей Ягудиным просто рас-
сказали о нюансах и стали снимать. 
У него абсолютное ощущение кадра.

- Ваш старший сын очень похож 
внешне на своего дедушку Илью Льво-
вича.

- Да, старший очень похож на свое-
го деда, на моего отца, и я вижу в нем 
однозначно актерские задатки. Глав-
ное его сходство со своим знамени-
тым дедушкой - он очень органичен. 
Ничего не играет. Сын проживает 
ситуацию документально в кадре - я 
считаю, это самое главное. Можно 
всему научиться, но ведь в этом же 
и задача актера - не изображать, а 
проживать. Мне кажется, Тимофею 
это дано.

- Говорят, наши дети умнее нас. Они 
теперь раньше взрослеют.

- У меня есть хороший пример. 
Тимофей с четырех лет занимается 
тхеквондо, в 9 он уже был чемпио-
ном Ленинграда в своей возрастной 
категории. Однажды сын пришел со 
школы с фингалом под глазом, и я 
спросил, что же случилось. Сам был 
уверен, что кто-то из старшеклас-
сников его ударил, но Тимофей 

объяснил, что его одноклассник стук-
нул. Я спросил, что же стало с этим 
мальчиком. Оказалось, сын даже не 
ударил в ответ, объяснив мне, что 
профессионал не может так посту-
пить. Но предупредил одноклассни-
ка: в следующий раз будет все очень 
плохо. Это взрослый, обдуманный, 
взвешенный и очень правильный по-
ступок 9-летнего мальчишки. Он мо-
жет дать сдачи, но лучше пропустит 
один удар и при этом избежит какого-
то серьезного конфликта. После этого 
я очень сильно зауважал сына.

- Дружат ли трое ваших детей меж-
ду собой? У них ведь 
разные мамы - это не 
мешает общению?

- Они совершенно 
замечательно обща-
ются. С сестрой не-
много реже, а паца-
ны постоянно обща-
ются друг с другом.

- Разница у ребят 
большая - 12 лет, 
старший опекает 
младшего?

- Играют вме-
сте, старший учит 
его каким-то при-
емам. Тимофей ла-
сковый мальчик, он к брату 
очень тепло относится. Заботливо, 
хотя без каких-то сюсюканий, но с 
очень большой теплотой. И мелкий 
тянется к взрослому.

- Переходный возраст сейчас у вашего 
среднего ребенка. Как Эвелин пережи-
вает 14-летний возраст?

- Переходный возраст дочь пережи-
вает совершенно нормально, Эвелин 

очень творческая девушка. Красивая 
девчонка. Естественно, мне кажется, 
что она безмерно талантлива, и сейчас 
она пробует себя в разных сферах. 14 
лет - это уже сознательный возраст, 
я уверен, что она сделает верный вы-
бор, и за что дочка ни возьмется - она 
везде обязательно достигнет успеха.

«Понял многое 
о жизни в 30 лет»

- Говорят, когда человек понимает, 
что жизнь коротка и конечна, он на-
чинает жить иначе. У одних это слу-
чается в 20, у других в 40 лет. Когда 

это произошло у вас?

- Я достаточ-
но рано понял 
смысл основных 
ценностей жиз-
ни. Семья, поря-
дочность, беском-
промиссность со 
своей совестью - 
это все очень важ-
но. Потому что ве-
щизм - это такая 
губительная шту-
ка… все это, ко-
нечно, нужно. Но 
важно, чтобы у те-
бя все это случилось 
на фоне понимания 
глобальных момен-
тов - для чего ты во-

обще на этой планете. Лет в 30 ко мне 
пришло осознание, что самое важ-
ное - родители, дети, жена, друзья, 
любимая профессия… И в творче-
стве, и в отношениях нужно все стро-
ить от души.

- В чем выражается ваша забота 
о будущем детей?

- В том, что я стараюсь делать 
так, чтобы с детства они оказались 

в совершенно обычной среде. По-
нятно, что их детство намного ком-
фортабельное, чем было у меня. 
Сейчас другая жизнь. Но, надо по-
нимать, что дети станут взрослыми 
и попадут в обычный социум. Да, 
у моих детей есть возможность се-
годня ездить в школу или садик на 
машине, а я ходил пешком. Но я де-
лаю все для того, чтобы для них это 
не было обыденностью, чтобы они 
понимали и видели, что удобства и 
подарки не просто так появляются 
в их жизни - для этого нужно тру-
диться. Самое лучшее воспитание 
- это пример. Поэтому, если хотите, 
чтобы ваши дети выросли с опреде-
ленными моральными и психологи-
ческими устоями, вы должны требо-
вать этого от себя. Дети наблюдают 
за нашим поведением и полностью 
его копируют.

Инна ФЕДОТОВА.

5
родители

в армию - и я его поддержал

 ■ ИЗ ДОСЬЕ «КП»

Денис КЛЯВЕР 
родился 6 апреля 
1975 года 
в Ленинграде.

Родители - народный артист 
РФ Илья Олейников и певица Ири-
на Олейникова. Окончил Санкт-
Петербургское музыкальное учи-
лище. С 1994 по 2012 год - солист 
группы «Чай вдвоем». С 2013 года 
занимается сольной карьерой. В 2018 
году вышел фильм «Лето», где го-
лосом Дениса говорил Виктор Цой. 
С супругой Ириной воспитывают 
сына, 6-летнего Даниэля. Старше-
му наследнику Тимофею 18 лет (его 
мама - Юлия, экс-супруга Дениса 
Клявера), дочери Эвелин - 14 лет (ее 
мама - певица Ева Польна).
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У Дениса 
дочь и два сына: 

старший, 18-летний 
Тимофей (на фото), 

собрался идти в армию.
Как говорят, парень очень 

похож на своего деда - 
Илью Олейникова. 
Младшему сыну 
Даниэлю 6 лет.
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МОЯ СЕМЬЯРодительское собрание

Почему детям важно 
понимать, чьи они, даже если 
кровные папа и мама от них 
отказались. Рассказывают сами 
усыновленные  и эксперты.

Марина
«Чего Рыдаешь? Могла  
в детдоМе остаться»

- У меня была прекрасная семья, 
любящая, - рассказывает Марина Тру-
бицкая. - В подростковом возрасте 
были мысли о том, что мои родители 
неродные. Но я думала, такое бывает 
у всех... Правду узнала случайно, в 
21 год. На глаза попалось письмо. В 
нем мамина подруга поддерживает 
ее в намерении взять ребенка из дет-
ского дома...

Я отправилась к маминой сестре за 
правдой. Тетя ответила: «Ну да. Чего 
ты рыдаешь? Могла вообще в детском 
доме остаться».

Начала вспоминать. Оказывается, 
я помню очень много: родную мать, 
отца, запущенную пустую квартиру, 
больницу, детский дом, как мне ме-
няли имя в пять лет.

Помню страшные семейные скан-
далы, как мы прятались с мальчиком 
под столом. Как полезли за игрушкой 
и выпали из окна второго этажа. Тогда 
я сломала ногу, и меня с тем мальчи-
ком увезли в больницу.

Оказалось, что мальчик Коля, про 
которого я помню, - мой младший 
брат.

Придя в себя после потрясения, я 
начала поиски родного брата. В рос-
сийском законодательстве не преду-
смотрена законная процедура поиска 
своих усыновленных братьев и сестер. 
Но мне повезло - сотрудники опеки 
сами связались с приемной семьей.

Коля не знал, что он не родной ре-
бенок. К счастью, он обрадовался. 
Позже мы узнали, что у нас есть млад-
шая сестра... О ее судьбе ничего не 
известно до сих пор.

Тема усыновления стала важной 
в моей жизни. Мы с мужем взяли  

в семью приемного мальчика. Степу. 
Разумеется, он знает о том, что при-
емный. Я видела, какие минусы несет 
тайна, поэтому считаю, что ребенку 
нужно с самого начала рассказывать 
его реальную историю.

татьяна
«ЗдРавствуйте, я ваша доЧь!»

- Когда умерли мои родители, я 
очень переживала, - рассказывает Та-
тьяна Байбазарова. - Даже обращалась 
за помощью к психотерапевтам. Как-
то раз сказала мужу: у тебя есть брат, 
а у меня совсем никого не осталось. 
Муж надолго задумался. И признал-
ся: у тебя есть другие родственники».

Супруг рассказал Татьяне - люди, 
которых она оплакивает, удочерили 
ее в раннем детстве.

- Выяснилось, что, когда Рустем 
сделал мне предложение, мои роди-
тели пригласили его в гости и рас-
сказали, как я попала в их семью, - 
вспоминает Татьяна. - Они взяли с 
него обещание никогда не говорить 
мне об этом. Муж хранил тайну много 
лет. Сказать, что я была в шоке, зна-
чит ничего не сказать...

Мне кажется, что родителям было 

очень трудно врать, ведь я, как и все 
дети, задавала им вопросы о своем 
рождении, младенчестве… Уверена, 
что эта семейная тайна просто сжи-
рала их . Мама ушла в 69 лет, отец в 
72. А ведь они бы могли пожить еще.

Татьяна решила найти кровных ро-
дителей. Смогла через знакомых в 
полиции.

- Наконец набрала номер и сказала 
незнакомому мужчине: «Здравствуй-
те, я ваша дочь» - и начала рыдать. 
А он мне спокойно ответил: «Да, ты 
моя». Оказалось, он услышал в моем 
голосе интонации своей матери, моей 
бабушки.

Оказалось, биологические родители 
Татьяны познакомились, когда были 
студентами. Закрутился роман, но об-
щей судьбы не получилось.

- Моя биологическая мама впослед-
ствии вышла замуж и родила маль-
чика, биологический отец тоже же-
нился, у него двое сыновей, - делится 
Татьяна. - Не сложилось у них, я не 
осуждаю. Все совершают ошибки.

С появлением Татьяны братья и се-
стры объединились. Сейчас она под-
держивает отношения и с биологи-
ческими родителями, со всей своей 
родней...

И вот уже год, как Татьяна помогает 
подростку из детского дома.

дарья
«да, Мы тебя вЗяли»

Дарья Емельянова уверена: говорить 
о серьезном с детьми можно и нужно. 
Ее саму удочерили в три месяца. Но 
об этом Дарья узнала только в 29 лет.

- В детстве я была уверена, что род-
ная. Когда мне было семь, в семью 
взяли еще девочку. Она была уже 
взрослая. Я ревновала к ней роди-
телей… В музыкальной школе мне 
говорили дети: «Тебя удочерили». Я 
отвечала: «Путаете, это старшую се-
стру удочерили!» Однажды я лежала в 
больнице. Медсестра зачем-то между 
делом мне сказала: «Это вообще не 
твои родители, ты приемная».

Мне было 12 лет. Спросила у мамы. 
Она ответила: «Глупости». Я выкину-
ла это из головы.

А про удочерение узнала наверняка 
в 25 лет. Мамы уже не стало. Правду 
рассказала крестная. У меня случи-
лась истерика. Набралась сил пого-
ворить с папой.

Но он очень сдержанный человек:
- Ну да, мы тебя взяли...
Я, если честно, обалдела. До по-

следнего надеялась, что он скажет: 
«Это все выдумки». Знакомая, такая 

же удочеренная девушка Оля, с ко-
торой я познакомилась в соцсетях, 
проконсультировала меня: как писать 
заявление, чтобы мне прислали сви-
детельство об удочерении. Оказыва-
ется, меня назвали Верой. И родилась 
я в другой день и другой месяц...

Сейчас ищу биологических роди-
телей.

Часто мне пишут приемные мамы: 
мы усыновили ребенка, как вы ду-
маете, когда и как рассказать ему? 
Я не знаю, что им отвечать. Но могу 
предположить, что подскажет любя-
щее сердце…

Надо ли говорить ребенку, что он - приемный

 ■ а как у них?

в америке нет тайны усыновления
В Америке приемные малыши знают историю своего рождения с самого 

детства. В странах Евросоюза за детьми закреплено право о получении ин-
формации о своем усыновлении. К примеру, в Бельгии для этого необходимо 
достичь 12 лет, в Австрии - 14 лет, а в Германии, Нидерландах и Болгарии - 
по 16 лет. В Великобритании лица старше 18 лет могут получить доступ к 
записям об усыновлении и рождении. А в Италии данные о кровных родителях 
также не признаны тайной и могут быть раскрыты в интересах усыновлен-
ного по достижении им возраста 25 лет. А вот в Казахстане, на Украине 
и в других странах СНГ тайна усыновления охраняется, а ее разглашение 
карается законом.

 ■ коММентаРии 
эксПеРтов

«Реакция  
бывает РаЗной»
яна леонова, директор 
фонда «измени одну 
жизнь», юрист:

- В России тайна усыновле-
ния охраняется законом (по не-
му должностных лиц, без согла-
сия родных разгласивших тайну, 
могут оштрафовать на сумму до 
80 тыс. руб. и даже арестовать на 
срок до 4 месяцев).

Безусловно, решение о раскры-
тии тайны принадлежит только 
семье. Но все неоднозначно.

Важно решить для себя - готовы 
ли вы скрывать тайну всю жизнь?

Ведь рано или поздно ребенок 
узнает. И реакция бывает очень 
разной.

Перед тем как принимать реше-
ние, все же важно не забывать о 
праве ребенка знать свое проис-
хождение, корни и историю (это 
право прописано в Семейном ко-
дексе). Стоит ознакомиться с раз-
ными методиками и техниками 
раскрытия тайны, посоветовать-
ся со специалистами, постараться 
договориться о сопровождении 
этого процесса. Безусловно, в 
прошлом усыновленных детей 
много тяжелых событий, но мож-
но и нужно научиться правильно 
о них говорить.

«надо быть  
ЧестныМ  
с саМого наЧала»
елена МаЧинская, 
многодетная приемная 
мама, психолог фонда 
«измени одну жизнь»:

- Родители просто не знают, 
когда стоит сказать ребенку о том, 
что он приемный, они стараются 
годами оттягивать этот разговор. 
Пока однажды не понимают, что 
пауза затянулась. Ребенок взрос-
леет, задает все более сложные 
вопросы. Ком лжи нарастает.

Если подумать, на деле полу-
чается, что тайну усыновления 
хранят не от соседей, не от одно-
классников, а от самого ребенка. 
Обычно остается много свидете-
лей: и персонал роддома, и со-
трудники опеки, и педагоги, су-
дья и секретарь суда, следователь, 
участковая медсестра...

Список слишком велик для то-
го, чтобы тайна навсегда остава-
лась тайной. Разве лучше, чтобы 
ребенок узнал правду однокласс-
ника, чья мать однажды пробол-
тается?

Именно поэтому так важно 
быть честным с ребенком с са-
мого первого дня, с самой первой 
секунды. Близкие, доверитель-
ные отношения с сыном или до-
черью - фундамент, на котором 
сформируется здоровая зрелая 
личность. Даже если однажды 
кто-то попробует сказать в на-
смешку, что он приемный, ребе-
нок сможет спокойно и ответить: 
«Да, и у меня самые лучшие на 
свете родители».

Иоланта КАЧАЕВА, 
благотворительный фонд содействия 

семейному устройству детей-сирот 
«Измени одну жизнь».
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«Почему ты идешь 
на аборт?»

Истории, которые рассказали 
корреспонденту «КП» психологи 
женских консультаций и роддомов.

У этих женщин та еще работа.
Каждый день они общаются с беременными. 

Смотрят им в глаза. И спрашивают: «Почему 
ты хочешь сделать аборт?»

Или говорят тем, кто только родил: «Ты точно 
хочешь отказаться от своего ребенка?»

Я встретилась с психологами-консультантами 
на вручении премии «Святость материнства». 
Их награждают за то, что спасают десятки, сот-
ни жизней в год. После разговора с ними мамы 
не делают аборт, оставляют ребенка в семье, не 
сдавая в приют...

- Саша, наша задача - не убеждать, так это 
не работает, - машут на меня руками эти пре-
красные женщины. - Смысл в том, чтобы бе-
ременная САМА приняла осознанное решение 
оставить ребенка. А наша задача - сохранить ее 
психическое, психологическое здоровье.

Вот несколько историй, когда психологам 
удалось помочь сохранить беременность.

Рождение Захара
У 33-летней Анны* позади 
срок в колонии. И ВИЧ-
инфекция. Плюс ребенок - 
минус муж. Живет в глухой 
деревеньке. С абортом 
затянула. Вот-вот рожать.

- Я с вами, конечно, поговорю, - 
фыркнула Анна пришедшему пси-
хологу. - Но я все решила: ребенок 
мне не нужен. Куда? Старшего бы 
поднять!

В положенный срок родился маль-
чик. Современная медицина позво-
ляет сделать так, чтобы ребенок не 
заразился от ВИЧ-положительной 
матери.

Психолог настояла: новорожден-
ного мальчишку положили в одну 
палату с мамой.

Анна делала вид, что никакого ре-
бенка нет. Не кормила. Не замечала. 
Не подходила.

А на третий день увидела, как кри-
во запеленал мальчишку доктор, 
пришедший с очередным осмотром…

- Кормить не могут, завернуть нор-
мально не могут, - не выдержала Ан-
на. - Перепеленала. Пригляделась.

Да ты прям Бэтмен. Нет, Супер-
мен!

Психолог тихонечко стояла позади 
и смотрела, как Анна впервые раз-
говаривает со своим ребенком.

- Как назовешь? - спросила ше-
потом.

- Дык Захар!
Через 15 минут Анна решила на-

писать лишь временный отказ от 
малыша: чтобы решить проблемы 
с жильем.

- Я домой вернулась, - рассказы-
вала потом Анна. - А сын спраши-
вает: «Мам, где братик?» И тут меня 
прорвало...

Она звонила в роддом каждый час: 
как там Захар? Анна выяснила, как 
получить жилье в райцентре. Запол-
нила документы на все полагающие-
ся денежные пособия. Ей помогли 
с коляской и кроваткой, вещами и 
памперсами.

Надо было видеть, как она спустя 
неделю забирала из роддома малы-
ша - и где только такую машину ро-
скошную нашла?!

Анна до сих пор регулярно звонит 
своему психологу и рассказывает о 
том, как растет маленький Захар.

Продавец сухофруктов
У входа в кабинет медицинского психолога стоят 
мужские ботинки. Огромные, черные, в пыли.

Внутри - мужчина из Абхазии. Руки, ладони - все черные.
Рядом жена, укутанная, как капуста. Паранджа, одежда 

до пят - видно только глаза. Очень грустные глаза. Мать 
пятерых детей, беременна шестым. Привели на доабортное 
консультирование. Русского языка не знает.

Говорить психолог может только с мужем. Он настаивает: 
ребенок не нужен.

- Мужчина, а почему у вас руки такие черные?
- А-а-а, я вчера грецкий орех чистил! У меня своя лавка 

сухофруктов. Лучшая в городе, точно тебе говорю. Все свое: 
питомник у меня, вот этими руками фрукты-ягоды вырас-
тил! Целый сад. Каждое дерево с росточка знаю, с семечка!

- Стоп. А вы понимаете, что сейчас внутри вашей жены? 
Такое же семечко. Росток. Ваш и жены. Один на двоих. 
Выглядит вот так.

Психолог протянула паре фото 12-недельного эмбриона.
Мужчина замолчал. Пять минут в кабинете стояла тиши-

на. Муж и жена смотрели друг на друга. А потом понеслось 
- они вскочили, размахивали руками, кричали, его трясло, 
она утешала…

Беременность была сохранена. А эти двое еще долго бла-
годарили Аллаха - и психолога.

Одно слово
В кабинете Татьяна*, 45 лет,  
мать двоих взрослых детей.  
Муж - безногий инвалид. Тяжелая 
семейная ситуация, она пашет 
за двоих: ну какой тут декрет.

Татьяна очень боится брать на себя грех. Долго 
говорит с психологом. Все глаза выплаканы. Но 
решение сделать аборт не меняет.

Спустя несколько дней психолог оказывается 
в больнице при роддоме.

Подбегает врач-анестезиолог:
- Помогите, у нас женщина на аборт пришла 

и белугой ревет, не дает себе укол сделать. Дур-
дом какой-то!

В операционной та самая Татьяна: в казенной 
ночнушке, на ногах эластичные бинты. Уже 
полностью подготовленная к операции.

Психолог нагнулась к ней. И рявкнула:
- А теперь встала и пошла отсюда! Быстро!
И куда только у Татьяны слезы делись? Вско-

чила, на ходу разматывая бинты, выпорхнула к 
коридор, только ее и видели.

Татьяна родила мальчика. Говорят, сразу по-
молодела лет на десять. Старшие дети помога-
ют с малышом, муж научился без ног водить 
машину. Без мелкого уже и жизни не мыслят...

Татьяне просто нужен был кто-то, кто бы 
сказал: «Остановись!»

Когда ты против 
«плодящихся 
школьниц»
 
Девушка, 16 лет. Платоническая любовь переросла в отношения. Мальчик - ровесник, учатся в одной школе. Девочка забеременела.

Ее родители уже пожилые люди, они против «рожающих школьниц». Последний шанс для того, кто в животе: консультация с медицин-ским психологом.
- В таких случаях всегда надо разговаривать в первую очередь с родителями, - объясняет психолог. - Я пригласила маму с папой девочки и задала им просто вопрос: «А что если после аборта у вашей дочери больше не будет детей? Если она сейчас послушается вас: простит ли она вас потом?..»

Мама дала добро на то, чтобы девочка ро-дила. В ноябре молодые (да, конечно, совсем молодые) расписались. Девочка собирается окончить школу - пока она на индивидуальном обучении. И строит большие планы на будущее.

 ■ ВМеСТО ПОСлеСлОВИя

«я не СМОгУ ИМ ВСеМ КУПИТь АйфОны»
- Самое страшное, что чаще всего идут на аборт или оставляют детей 

в роддомах не одинокие женщины, не бомжихи какие-нибудь, - вздыхают 
медицинские психологи. - Наша обычная пациентка: обеспеченная дама 
с двумя-тремя детьми, своим жильем и чаще всего замужем. Звучат 
одни и те же фразы: «Мы не потянем ипотеку», «Собирались детей на 
море везти, а если будет еще младенец - не сможем», «Надо старших 
поднимать». И самое чудовищное: «Я им всем не смогу айфоны купить»…

По разным данным, решение об отказе от аборта принимают 
10 - 20% женщин от общего числа пришедших за направлением на 
прерывание беременности. Сохраняют ребенка после общения с пси-
хологом чаще те, кто не думал бы об аборте, если бы не давление со 
стороны отца ребенка или родителей (около 70% женщин, отказавшихся 
от аборта, называли именно это обстоятельство как причину для пре-
рывания беременности).

Казалось бы, у медицинских психологов не самая эффективная ра-
бота. Но благодаря ей ежегодно появляются на свет более 40 
тысяч малышей.

Александра КУЧУК.  
*Имена героев изменены.
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Почему мальчишкам 
и девчонкам так нравится 
смотреть странные ролики 
в YouTube, рассказывает 
психолог Анна СКАВИТИНА.

Когда-нибудь взрослым все-таки 
придется смириться с тем, что у совре-
менных детей совсем другие интересы. 
Игнорировать или поддерживать их - 
выбирать вам. Но стоит осмыслить, что 
же так затягивает многих детей в много-
часовые просмотры видеоблогов.

Прямые вопросы «Да что там инте-
ресного?» ни к каким хотя бы более-
менее внятным ответам не приводят. 
А вот примерная классификация видов 
влогов поможет вам понять ценность 
этого контента для детей. И понять, что 
с этим делать.

РАСПАКОВКА 
ПОДАРКОВ

Началась их история с США, где до 
недавнего времени яйца-сюрпризы бы-
ли запрещены - из-за опасности мелких 
игрушек для детей. Маленькие видео 
быстро набирали популярность. Это 
такое мгновенное волшебство, фокус. 
Вроде ничего нет, а теперь - чудо. Пред-
вкушение, удивление, разочарование, 
радость. Такие влоги - как мгновенная 
конфета с эмоциями, оживляющая ре-
бенка. Благодаря популярности фор-
мата, с яиц блогеры перекинулись на 
распаковку всего, что найдется. Роди-
тели рассказывают, что пересмотрев-
ший «распаковочных» роликов ребенок 
настолько удовлетворил свое чувство 
любопытства, что перестал даже под-
ходить в магазине к полке с яйцами с 
сюрпризом.

Что это значит: 
Если ребенок подсел на 
распаковку, возможно, ему 
недостаточно тех эмоций, 
которые у него в жизни 
присутствуют.

НОВЫЕ ИГРУШКИ
Жанр можно назвать обзорами или 

рецензиями. Это освоение нового гад-
жета, дорогой куклы, конструктора и 
так далее. Похоже на обзоры новинок 
бытовой техники, автомобилей, новых 
коллекций одежды, которые читают или 
смотрят взрослые. Здесь есть доля новой 
информации, ощущение, что ты ори-
ентируешься в мире, контролируешь 
его, чувство причастности. Посмотрел и 
теперь обдумываешь свои потребности 
и возможности.

Сложность в том, что у ребенка крити-
ческое мышление не развито, поэтому 
все, что увидел у другого, ему тут же 
нужно и самому. Насмотревшись та-
ких блогеров, дети часто просят новые 
игрушки.

Что это значит: 
Если ваш ребенок любит 
смотреть видеоблоги с 
новыми игрушками, стоит 
учить его видеть 
«за кадром». Например, 

научить использовать те 
игрушки, которые у него 
есть, для такой же игры, как 
в видео. Можно предложить 
ему выбрать себе игрушку на 
Новый год, предварительно 
обсудив с вами, каким 
образом и во что с ней 
можно будет играть. А также 
обсудить различие новых 
и старых моделей.

КТО-ТО ИГРАЕТ 
В КОМПЬЮТЕРНУЮ ИГРУ

Здесь сочетается эффект распако-
вывания, рецензии и наличие вирту-
ального друга. Ребенок смотрит, как 
проходить игру, которой у него пока 
нет или которую у него не получается 
пройти самому. Он вовлечен в эмоцио-
нальный процесс, как бы играя вместе 
со сверстником-другом, который ему 
видится крутым, популярным. И часть 
нафантазированной популярности дру-
гого достается и ему - зрителю.

Что это значит: 
Часто в таких видеоблогах 
зависают дети - любители 
компьютерных игр, которым 
трудно найти друзей 
в реальности. Те, которым 
нужна подпитка самооценки, 
потому что в других областях 
они чувствуют себя 
не особенно успешными 
и популярными.

Если ребенок тратит время на такие 
видео, может быть, стоит задуматься, 
как направить «атом в мирное русло»? 
Поискать компьютерные игровые 
секции, кружки робототехники, где 
на основе общих интересов часто по-
является и реальная дружба, и игра со 
сверстниками.

БЬЮТИ-БЛОГИ
Причем не только для девочек! Лет с 

10 - 11, когда начинается взросление, у 
подростков любого пола просыпается 
внимание к своему меняющемуся телу. 
Это пугает, восхищает, ужасает. 

Бьюти-блоги отвечают на вопросы: 
как, где, куда, сколько и чего, то есть 
на те вопросы, которые не задаются ро-
дителям. Потому что родители, с точки 

зрения детей, точно не расскажут, как 
наносить автозагар или клеить ресницы. 
Даже спрашивать об этом маму стыдно. 
Намного лучше услышать рекоменда-
ции от своего сверстника, почти друга 
- не так важно, что половина из реко-
мендаций фейковые.

Что это значит: 
Если ваш ребенок подсажен 
на бьюти-блоги, то 
консультация косметолога 
ему точно не помешает. 
Так же как и разговор 
с родителями или психологом 
о его переживаниях 
о внешности и самооценке.

ПРО ОТНОШЕНИЯ
Это влоги обо всем подряд. В них есть 

почти ровесник-друг, с которым дети 
видятся чаще, чем с родственниками, 
тот, с кем можно поболтать после шко-
лы, узнать, как у него дела, что с урока-
ми, друзьями, чувствами. Здесь работает 
эффект реалити-шоу. Звезды-блогеры 
- такие же, как ты, с почти таким же 
мировосприятием, они ничем не отли-
чаются от тебя, поэтому с ними можно 
запросто поговорить, поставить лайк, 
сфотографироваться, они даже могут 
лайкать тебя.

Что это значит: 
В мире, в котором собраться 
после школы во дворе и 
пойти к кому-нибудь в гости 
практически нереально, 
родители все время заняты, 
а общения не просто хочется, 
оно необходимо как воздух, 
детям нужно, чтобы у них 
был настоящий друг. 
И такие виртуальные друзья 
становятся идеальными 
заменителями реальных. Они 
дают подросткам поддержку 
и спасают их от одиночества.

Если ребенок сидит в таких блогах, об-
ратите внимание, как у него выстроены 
дружеские отношения со сверстниками, 
что у него с самооценкой. 

Возможно, ему надо помочь с реаль-
ными навыками общения.

Подготовила Татьяна РУСИНОВА.

Детский познавательный канал «О» (www.kanal-o.ru).

Раскрыт секрет популярности 
детских видеоблогов

 ■ ВАЖНО!

Мозгу 
нравится 
ничего 
не делать, 
но получать 
удовольствие

Популярные видеоблоги, собираю-
щие миллионы просмотров, часто 
стимулируют примитивные эмоции, 
давая детям мгновенную эмоциональ-
ную зарядку. Дети с хорошо подве-
шенным языком, кривляясь, балуясь, 
говорят с ребенком на хорошо по-
нятном ему языке о темах, которые 
его волнуют. Все это так отличается 
от языка взрослых.

Здесь ты можешь выбрать себе лю-
бого друга, и он тебе не откажет! Тебя 
не отвергнут - и не нужно делать что-
то специально, приобретать какие-то 
навыки. Ты - любой - имеешь право 
выбирать и дружить, с кем хочешь.

Юмористические повороты сюже-
та, быстрый темп, специально встро-
енные фразочки, которые быстро 
превращаются в локальные мемы, 
разгуливающие по интернету, исполь-
зование стикеров для экономии слов, 
попытка сделать вид, что запихива-
ешь в единицу времени максимум 
информации. Мозг чувствует себя 
загруженным и вовлеченным, но… 
не работает. А это мечта любого 
мозга: ничего не делать и получать 
удовольствие.

Детям для удовольствия часто не 
нужно что-то изощренное, поражаю-
щее воображение. Порой их запросы 
не настолько развиты, чтобы требо-
вать высокохудожественные произ-
ведения. А будут ли они развиваться 
и требовать более качественных и 
культурных развлечений, зависит во 
многом от родителей и окружения.

В наших силах чаще водить детей 
в кино, театры, на выставки, брать в 
поездки и на экскурсии, просто раз-
говаривать с ними на прогулках в ле-
су или парке - и новогодние каникулы 
для этого очень подходящее время!

Даже малыши могут долго 
и с интересом глядеть, как другие 

распаковывают подарки или 
играют в компьютерные игры.
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По прогнозам 
ассоциации «Рос-
сийские автомо-
бильные дилеры», 
стоимость новых 
авто вырастет в среднем 
на 5%. Некоторые анали-
тики говорят о 10%.

Главная причина пло-
хих новостей - с 1 янва-
ря вырастет утилизацион-
ный сбор. Для машин с 
двигателем от 3,5 литра 
повышение самое боль-
шое, на 145%. Для са-
мых ходовых, с литражом 
1 - 2 литра, - на 112,4%. 
В среднем - на 110,7%. 
Но отечественным произ-
водителям - в том числе 

зарубежным, у 
которых заво-
ды в России, - 

правительство большую 
часть затрат компен-
сирует через так назы-
ваемые промышленные 
субсидии.

Что в итоге?

1. По идее больше 
всего должны по-

дорожать крутые джипы 
и премиальные седаны 
с объемом двигателя 
от 3,5 литра, которые в 
большинстве своем со-
бираются за границей. 
Но в их цене утильсбор 

не слишком заметен. 
Скажем, компания BMW 
объявила о подорожа-
нии ряда своих моделей 
на 40 - 120 тысяч. 

2. Самые ходовые 
иномарки эконом- 

и нижней части среднего 
класса из-за утильсбора 
существенно вырасти в 
цене не должны, по-
скольку в основном со-
бираются здесь. Но тут 
другая беда - правитель-

ство больше не будет 
компенсировать произ-
водителям таможенные 
пошлины на ввозимые 
комплектующие. Это 
даст рост цен минимум 
на 2 - 3%.

3. Под наибольшим 
же ударом ока-

жутся некоторые при-
возные популярные 
кроссоверы типа Honda 
CR-V. Здесь подорожа-
ние из-за утильсбора 
будет явно большим, 
чем средние 5%.

Какие законы вступят 
в силу с Нового года, 
читайте на сайте

ВОПРОС В ТЕМУ
Как изменятся цены на жилье и ЖКХ?

В этом году аналитики часто пугали грядущим ростом цен на квар-
тиры из-за ужесточения законодательства.

- В разных регионах будут абсолютно разные тенденции, - считает 
вице-президент Российской гильдии риэлторов Константин 
Апрелев.  - Там, где активно продолжается строительство нового 
жилья, цены расти не будут. И еще важно, что будет с ипотекой - это 
ключевой вопрос на будущий год. Все, включая заявления президента 
и правительства страны, говорит о том, что ставки должны снижать-
ся. Выделяются бюджетные деньги на то, чтобы снижать ставки как 
минимум для определенных категорий граждан. Таким образом будет 
удерживаться спрос. И в тех регионах, где жилья строится недоста-
точно, цены могут и начать расти.

Что касается платы за ЖКХ, то традиционное повышение коммуналь-
ных тарифов нас ждет с 1 июля. А вот тарифы на жилищные услуги в 
зависимости от региона могут вырасти и с 1 января. Так, в Москве, 
например, с января увеличится минимальный взнос за капремонт - до 
18 руб. 86 коп. за кв. м.

*По восточному календарю 2020 год будет
годом Белой Металлической Крысы.

НАГЛЯДНО

КАК ПОВЫШАЛИСЬ
ЦЕНЫ 
В 2019 ГОДУ

Данные 
Росстата 
за 11 месяцев 
2019 года 
и аналогичный 
период 
2018 года.

крупа и бобовые  +11,7
яйца куриные  +10,6
табачные изделия  +9,8
хлеб и хлебобулочные изделия  +7,8
образовательные услуги  +7,8
мясо и птица  +7,7
масло сливочное  +7,4
пассажирский транспорт  +6,8
медикаменты  +6,3
коммунальные услуги  +6
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КОРОТКОЙ СТРОКОЙПОКУПКИ В ЗАРУБЕЖНЫХ 
ИНТЕРНЕТ-МАГАЗИНАХ СТОИМОСТЬЮ 
БОЛЕЕ 200 ЕВРО И ВЕСОМ БОЛЕЕ 31 КГ. 
За такие посылки с 1 января придется платить 
таможенную пошлину (сейчас беспошлинный 
порог - 500 евро, еще годом раньше был 
1000 евро). Правда, уменьшается сама 
пошлина - с 30% от стоимости посылки 
до 15%. И порог будет действовать не с учетом 
суммы всех полученных посылок за месяц, 
а для каждой отдельной посылки. То есть если 
вы получили три разные посылки, 
но с мелочовкой за 50 - 100 евро и небольшим 
весом, то пошлину платить не надо.

ПЛОХАЯ НОВОСТЬ 
ДЛЯ ЛЮБИТЕЛЕЙ 
ТУРЕЦКОГО ОТДЫХА: 
он подорожает 
из-за налога на проживание 
в отелях и других средствах 
размещения, включая апартаменты. 

Правда, он вводится только с 1 апреля, 
но это аккурат перед пляжным сезоном. 
Пока, до конца 2020 года, налог будет 
составлять 1% от стоимости номера.

Елена ОДИНЦОВА

В большинстве 
случаев нам 
придется оплачивать 
«улучшения» 
российского 
законодательства.

Ну, за суверенный 
Рунет!

Эксперты расходятся во мнениях: кто-то проро-
чит подорожание на 10%, кто-то на 17 - 18%, а кто-то и 

на все 25%. Причины - расходы на реализацию «закона Яро-
вой» и закона об устойчивом Рунете. Как считают аналитики, 
сотовые компании также будут пытаться компенсировать 
снижение доходов из-за отмены роуминга внутри страны.

Впрочем, эксперты полагают, что операторы постараются 
сделать рост тарифов не слишком резким (не сразу на 10 - 15% 
с 1 января) и максимально незаметным. Незаметность может 
заключаться, в частности, в обновлении линейки тарифов. Та-
риф станет включать более быстрый интернет, больше онлайн-
ТВ, больше еще чего-то - что вроде бы веяния времени. Но и 
будет стоить дороже. А насколько количество добавленного 
соответствует увеличению тарифа - попробуй разбери.

- Минимальные и социальные тарифы подорожают в преде-
лах инфляции, тарифы средней и высокой ценовой категории 
будут дорожать значительно быстрее, - прогнозируют эксперты 
информационно-аналитического агентства Content Review. - 
Наибольший рост расходов на связь ожидает абонентов, которые 
пользуются архивными тарифами и тарифами средней ценовой 
категории с абонентской платой от 400 до 800 рублей в месяц.

ПАССАЖИРСКИЙ ТРАНСПОРТ:

Что подорожает с Нового года: 

Белая Крыса* придет 
за вашим кошельком

Уже все 
привыкли: с 

1 января поднима-
ются акцизы, потому пить и 

курить с каждым годом становится 
дороже. 

Из главных новшеств - правитель-
ство резко повысило акцизы на 
вина. На «тихие» (которые не шам-
панское или игристое) - с 18 до 31 
рубля за литр, на игристые - с 36 
до 40. А кроме того, акцизы надо 
будет платить с виноматериалов и 

винограда, которые используются 
для производства вина. Правда, 
производители вина из отечествен-
ного винограда получат право на 
налоговые вычеты.

В итоге, как прогнозируется, 
импортное вино подорожает в 
среднем на 10%, отечественное 
- на 5%. Заметнее всего рост цен 
будет на импортные вина в кате-
гории «вокруг 400 рублей». Если 
в цене вина за 1000 рублей рост 
акциза не очень заметен, то для 

вина, которое стоило 390 рублей, 
лишние 34 рубля акциза очень да-
же внушительны.

А еще с января 2020 года поя-
вится акциз на электронные систе-
мы доставки никотина и устройства 
для нагревания табака. То есть на 
модные ныне вейпы и тому подоб-
ные игрушки. Акциз в 2020 году 
составит 50 руб. (за одно устрой-
ство). Обычные сигареты и табак 
из-за тех же акцизов подорожают 
в среднем в рамках 10%.

Сервисы по подбору и продаже 
авиабилетов наперебой сообща-
ют, что средние цены на полеты в 
начале следующего года выросли 
довольно существенно. По данным 
Туту.ру, средняя цена авиабилета 
в экономклассе, оформленного 
на январь  - март 2020 года, по 
России увеличилась на 6,5%, за 
границу - на 5%. У OneTwoTrip под-
счеты еще круче: плюс 18% для 
внутренних рейсов, плюс 10%  - 
для международных.

Серьезнее всего, по сведени-
ям Туту.ру, из внутрироссийских 
подорожали перелеты-2020 из 
Москвы в Новосибирск (+38%) и 
из Москвы в Екатеринбург (+22%), 
из зарубежных - из Москвы в Ба-
ку (+28%) и из Москвы же в Рим 
(+20%).

Что случилось? Да то, о чем по-
стоянно говорят. Отечественные 

авиаперевозчики летают на грани 
рентабельности из-за постоянно-
го роста расходов. По данным 
Ассоциации эксплуатантов воз-
душного транспорта, за три пер-
вых квартала 2019 года затраты 
авиакомпаний на аэропортовое 
обслуживание выросли на 23%, 
на обязательное страхование - на 
18%, на лизинг (аренду) самоле-
тов - на 14%. 

Билеты на поезд тоже подрастут 
в цене. Проезд в плацкартных и 
общих вагонах с 1 января станет 
дороже на 3,5%. Стоимость этих 
перевозок у нас регулируется 
государством, такой размер ин-
дексации утвержден Федераль-
ной антимонопольной службой. 
Можно предположить, что про-
езд в купе, стоимость которого 
государством не регулируется, в 
среднем подорожает не меньше.

Воздушная тревога

Налог на вредные привычки
АЛКОГОЛЬ И КУРЕВО: 

Деньги - в утиль
АВТОМОБИЛИ: 

СОТОВАЯ СВЯЗЬ: 

НЭП: наша экономическая полоса
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Ася ЖУКОВА
(«КП» - Красноярск»)

Почему люди могут хорошо 
разбираться в марках 
машин и дорогих часов, 
но не знают базовых вещей 
о своем здоровье: разговор 
без купюр записала «КП».

Есть такая пословица: «Врачи делят-
ся на три категории: врач от бога, врач 
«ну с богом», и врач «не дай бог!». А что 
думают сами доктора? О проблемных 
пациентах, коллегах, к которым страш-
но попасть на операционный стол, о 
неэффективной диспансеризации и 
многом другом - без прикрас, но на 
условиях анонимности рассказал один 
из врачей Красноярского края.

ЗА ГРАНИЦЕЙ ВРАЧИ - 
ПРАГМАТИКИ,
НАШИ - ТВОРЦЫ

Принято говорить про некую само-
бытную российскую медицину, кото-
рая больше основывается на интуиции, 
таланте отдельно взятого врача. Такие 
доктора, конечно, есть. Но их едини-
цы. Основная же масса пациентов по-
падает к рядовым докторам, и в этом 
смысле мы, к сожалению, проигры-
ваем иностранным медикам. У них 
совершенно другой подход. Автомати-
ческий, если хотите. Они все выполня-
ют строго прописанный порядок дей-
ствий - клинические рекомендации. И 
это правильно, ведь данный порядок 
основывается на серьезных научных 
исследованиях.

У нас же доктора чаще апеллируют к 
собственному опыту, который априори 
не может быть больше опыта мирового. 
Доходит до крайностей, когда защища-
ются кандидатские, которые пытаются 
опровергнуть утвержденные мировые 
рекомендации и стандарты лечения.

Но о существовании международ-
ных стандартов и рекомендаций нужно 
знать! К сожалению, из нескольких 
десятков знакомых мне коллег только 
2 - 3 выписывают литературу, читают 
современные журналы. Даже на рус-
ском, а на английском и того меньше.

РАБОТА КАК НАКАЗАНИЕ?
Зарплатами, плохой оснащенностью 

больниц наши врачи поставлены в та-
кие условия, что работа для них - не 
главное в жизни, это просто работа.

Российские врачи получают суще-
ственно меньше европейских, япон-
ских и тем более американских коллег. 
Это заставляет подрабатывать в других 
клиниках, много дежурить, и в итоге 
это плохо сказывается на ежедневной 

работе - у людей накапливаются уста-
лость и эмоциональное выгорание.

Доктора ездят на учебу, бывают за-
рубежные стажировки, приезжают 
домой, а воплотить не могут - обору-
дования нет. Серьезные научные ис-
следования в России не проводятся 
много лет. Когда у нас Нобелевские 
премии по медицине были, помните? 
Павлов и Мечников, в 1904 и 1908 го-
дах. Больше ста лет назад. И все.

О САМОЛЕЧЕНИИ
Люди не понимают даже базовых 

вещей о своем здоровье, хотя при этом 
уверены, что знают все лучше врача. 
Приведу пример. У человека была 
определенная патология. Образуют-
ся тромбы, периодически летят куда 
угодно, в том числе в сосуды мозга, и 
вызывают инсульт. Чтобы этого не слу-
чилось, нужно пожизненно принимать 
препараты, которые разжижают кровь.

И вот он поступил с инсультом, па-
рализована половина тела. Современ-
ные технологии помогли вытащить 
тромб. Пациент восстановился. Его 
обследовали, назначили препараты. 
Объяснили - их теперь надо принимать 
пожизненно. Он их принимал два ме-
сяца, а потом бросил, решил, что это 
не нужно. И через два года повторный 
инсульт, теперь парализовало другую 
сторону. Опять удалили тромб, и опять 
все восстановилось. Такое редко быва-
ет. Он радостный, на выписке обнимал 
врачей: «Спасибо, мужики!» Мы же не 
особо радовались - посчитали: только 
на расходные материалы потратили 
миллион рублей. А препарат, который 
ему нужно было принимать, копееч-
ный - 150 рублей.

Или был еще случай: известный 
красноярский профессор впервые в 
России сделал новую операцию па-
циенту с тяжелой патологией. Боль-
шое событие, приехал глава Росздрав-
надзора. Мужчину ему показали, все 
довольны. Потом врачи спускаются 
в подвал. И видят этого же мужика, 

который курит! Чиновник чуть глав-
врача и профессора не задавил: «Вы во-
обще смотрите, кому вы делаете такие 
операции? Он курит, и все вернется!» 
Есть жесткая фраза: не надо дуракам 
делать умные операции. Но она отра-
жает суть дела.

Было такое предложение: если мы 
лечим пациента, а он продолжает ку-
рить, пусть тогда в следующий раз, 
когда поступает, заплатит за лечение. 
Давайте попробуем деньгами наказы-
вать. Может быть, немножко взбодри-
лись бы наши люди!

МЕНЬШЕ СОЛИ
После 60 лет половина населения 

России - гипертоники. Если решить 
проблему, люди начнут лучше жить. 
Но для этого желательно с детства, 
юношества ограничить употребление 
соли. Нужен целый комплекс мер, се-
рьезные госпрограммы.

Людей надо элементарно приучить 
измерять себе артериальное давление.

Еще один момент: проводится 
у нас диспансеризация. Человека 
осматривают несколько специали-
стов. Между тем все это неэффектив-
но, выявляемость патологий очень 
низкая. Была хорошая идея: сделаем 
диспансеризацию только по двум 
направлениям - сосудистая система 
и онкология, но по-настоящему. Бу-

дем делать МРТ и так далее. Однако 
все остается по-прежнему.

НЕЛЬЗЯ ГОВОРИТЬ, 
ЧТО ПИТЬ ПОЛЕЗНО

Сам я веду нормальный образ жизни. 
В ней есть и кофе, и длительный интел-
лектуальный труд - это профилактика 
болезни Альцгеймера. Стараюсь на 
ночь не есть. Минимум раз в неделю 
хожу в спортзал. Могу выпить рюмку 
коньяка, но без фанатизма.

Кстати, алкоголь - профилактика 
ишемического инсульта, доказанная 
большим исследованием, продолжав-
шимся 10 лет. Но спиртное должно 
быть хорошего качества и в умеренных 
дозах - 30 мл спирта в день, это бокал 
вина либо рюмка коньяка/виски.

Алкоголь и спирт растворяют жиры, 
атеросклеротические бляшки. Правда, 
появляются другие проблемы - цирро-
зы печени и так далее. Но, если брать 
суммарно, люди, которые совсем не 
пьют, в долгосрочной перспективе 
проигрывают. Это может быть тот 
случай, когда человек здоров, а потом 
бац! - и у него инсульт. И ты говоришь, 
надо было не перегибать палку.

Алкоголь в умеренных количествах 
можно принимать как лекарство. Но 
русскому человеку это говорить опас-
но. А то начнется: «30 мл? А давайте 60! 
Вдвойне полезнее!» Поэтому я никому 
об этом не говорю.

Больше советов, 
как сохранить 

здоровье, - 
на сайте

Ка
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«Выпивать понемногу можно. 
Но вслух говорить об этом 
нельзя!»
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